



Réunion publique d'information organisée par le Comité 1540

New York, le 09 Octobre 2024

Déclaration prononcée par

S.E. Julien Thöni

Représentant permanent de la Suisse auprès de la Conférence du désarmement

Monsieur le Président,

Depuis son adoption il y a vingt ans, la résolution 1540 est un pilier dans la prévention de la prolifération des armes de destruction massive. Nous saluons que cette réunion publique d'information ait finalement lieu pendant cette année commémorative.

Dans le Pacte pour l'avenir nous nous sommes engagés à *renforcer les mesures visant à empêcher les acteurs non étatiques de se procurer des armes de destruction massive*. Cette promesse doit guider nos travaux. Laissez-moi souligner trois considérations à cet égard.

Premièrement, une mise en œuvre effective des obligations contenues dans la résolution 1540 requiert le développement d'un cadre légal et normatif national. Malgré une augmentation des mesures y relatives, l'examen approfondi de 2022 a mis en exergue des lacunes, notamment quant aux armes biologiques. Nous saluons que le Comité ait l'intention d'approfondir son analyse de ces cadres nationaux. Sur la base du mandat octroyé par la résolution 2663, le Comité élabore actuellement des *directives techniques de référence d'application facultative*. Nous espérons que celles-ci serviront de référence à la mise en œuvre par les États. Nous les appelons à pleinement développer leurs cadres légaux.

Deuxièmement, le Groupe d'experts joue un rôle clé dans la mise en œuvre de la résolution 1540. Nous remercions Madame Irina Albrecht et Messieurs David Theard et Alexey Baronin qui ont assuré la permanence pendant plusieurs mois alors que le Comité faisait preuve de peu d'empressement à sélectionner des experts pour les six postes vacants. Nous saluons que quatre nouveaux experts aient finalement pu prendre leurs fonctions cet été grâce à la flexibilité démontrée par le Japon et que le Comité ait rapidement su repouvoir le poste de l'expert sudafricain tragiquement décédé avant sa prise de fonction. Laissez-moi remercier les experts russe et français qui vont quitter le Groupe d'experts en fin d'année. Nous appelons les membres du Comité à agir à la hauteur de l'importance du Groupe et de rapidement repouvoir les trois positions qui seront vacantes à la fin 2024 en se basant sur les compétences des candidat/es.

Troisièmement, la résolution 1540 reconnaît que *certains États pourront avoir besoin d'aide pour appliquer les dispositions de la [...] résolution sur leur territoire, et invite les États qui en ont les moyens à offrir leur concours*. La coopération et l'assistance peuvent par conséquent contribuer à la mise en œuvre. Le Comité débat depuis plusieurs mois de la révision du mécanisme d'assistance. Il est temps pour le Comité d'adopter ce nouveau mécanisme, afin de faire correspondre plus efficacement les demandes et les offres d'assistance.

En conclusion, je souhaite remercier le Président du Comité, S.E. M. José Javier De la Gasca. Malgré des consultations souvent laborieuses au sein du Comité, son engagement et celui de son équipe nous ont permis d'avancer. Reconstruisons une base commune afin d'aborder ensemble la menace que constitue la prolifération d'armes nucléaires, chimiques ou biologiques détenues par des acteurs non étatiques, comme le demande le Pacte pour l'avenir.

Je vous remercie.

Open briefing organised by the 1540 Committee

New York, 09 October 2024

Statement by

H.E. Julien Thöni

Permanent representative of Switzerland to the Conference on Disarmament

Unofficial translation

Mister Chair,

Since its adoption twenty years ago, Resolution 1540 has been a pillar in preventing the proliferation of weapons of mass destruction. We welcome the fact that this Open Briefing is finally taking place during this commemorative year.

In the Pact for the Future, we pledged to strengthen measures to prevent non-state actors from acquiring weapons of mass destruction. This promise must guide our work. Let me highlight three considerations in this regard.

First, the effective implementation of the obligations contained in Resolution 1540 requires the development of a national legal and normative framework. Despite an increase in measures in this area, the 2022 in-depth review highlighted shortcomings, particularly with regard to biological weapons. We welcome the Committee's intention to deepen its analysis of these national frameworks. On the basis of the mandate given by Resolution 2663, the Committee is currently developing technical reference guidelines for optional application. We hope that these will serve as a reference for implementation by States. We call on them to fully develop their legal frameworks.

Second, the Group of Experts plays a key role in the implementation of Resolution 1540. We would like to thank Ms Irina Albrecht and Mr David Theard and Alexey Baronin, who acted as standing members for several months, when the Committee was reluctant to select experts for the six vacant posts. We welcome the fact that four new experts were finally able to take up their posts this summer, thanks to the flexibility shown by Japan, and that the Committee quickly reached an agreement to fill the post of the South African expert who tragically died before taking up his duties. Let me thank the Russian and French experts who will be leaving the Group of Experts at the end of the year. We call on the members of the Committee to act in a manner commensurate with the importance of the Group and to quickly fill the three positions that will be vacant at the end of 2024 on the basis of the qualifications of the candidates.

Third, resolution 1540 recognizes that *some States may require assistance in implementing the provisions of this resolution within their territories and invites States in a position to do so to offer assistance*. Cooperation and assistance can therefore contribute to implementation. The Committee has been discussing the revision of the Assistance Mechanism for several months. The time has come for the Committee to adopt this new mechanism, in order to match requests and offers of assistance more effectively.

In conclusion, I would like to thank the Chairman of the Committee, H.E. Mr. José Javier De la Gasca. Despite the often-laborious consultations within the Committee, his commitment and that of his team have enabled us to move forward. Let's rebuild a common basis for addressing together the threat posed by the proliferation of nuclear, chemical or biological weapons held by non-state actors, as called for in the Pact for the Future.

Thank you.